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У ветерана юбилей

Человек 
и его дело

Коротко

Автомобили 
для сельских 

медучреждений

Глава Карачаево-
Черкесии Рашид 

Темрезов поздравил 
с 95-летием ветерана 

Великой Отечественной 
войны Николая Григорье-
вича Бородачева.

«Сегодня 95-летие от-
мечает ветеран Великой 
Отечественной войны - Бо-
родачёв Николай Григорье-
вич.

В ряды Красной армии 
он был призван в 1943 г., 
доблестно прошел две ли-
нии фронта, служил артил-
леристом в 420 миномётном полку, а затем матросом в мор-
ской пехоте в Финляндии. За проявленные отвагу и мужество 
был награждён Орденом Великой Отечественной войны II 
степени и медалями.

Кем только не работал уроженец ст. Сторожевой после 
войны: пчеловодом, учителем в школе, электриком, шофе-
ром в лесхозе. Пчеловодство и по сей день его любимое за-
нятие.

В школьном музее МКОУ «СОШ 1 ст. Сторожевой им. М.И. 
Бруснева» хранятся макеты крепости и арбы, сделанные на-
шим земляком. Николай Григорьевич всегда принимал актив-
ное участие в патриотическом воспитании молодёжи, до сих 
пор проводит с детьми встречи, несет им доброту и ласку.

Своих детей, внуков и правнуков Николай Григорьевич 
называет настоящим богатством. В его семье считается, что 
Родину нужно любить и защищать, уважение к семейным 
традициям должно прививаться с самого детства, а начинать 
нравственно-патриотическое воспитание следует с себя.

От всей души желаю Николаю Григорьевичу крепкого здо-
ровья и семейного благополучия! Спасибо за Ваш Подвиг, 
за Великую Победу, за жизнь на земле! Вечная слава совет-
скому солдату!»- написал на своей официальной странице в 
Instagram Рашид Темрезов.

На горнолыжном курорте Архыз построят новые 
трассы и канатную дорогу. В частности, предусмо-

трен второй этап строительства объектов Северно-
го склона поселка Романтик, которые появятся выше 

по горному склону хребта Аркасара. Здесь проложат две 
новые горнолыжные трассы - R2 и R3 протяженностью 
184,81 м и 1888,65 м по склону. Для перевозки пассажи-
ров от нижней станции G7 до верхней станции G8 и об-
ратно будет построена четвертая секция канатной под-
весной дороги NL1.

Длина канатной дороги по горизонтали составит 1720 м, 
максимальная скорость движения – 5 м в секунду. На до-
роге будут использовать шестиместные кресла с откиды-
вающимся защитным колпаком и зажимом, отцепляемым от 
несуще-тягового каната на станциях. Также в ходе проекта 
построят гараж кресел с операторской станцией G7, дизель-
генераторную установку, операторскую станцию G8, рядом с 
которой расположат пост службы спасателей и помещения 
для хранения спасательного инвентаря. Кроме того, здесь 
проложат сети электроснабжения и связи и выполнят инже-
нерную защиту территории.

Главгосэкспертиза России выдала положительное заклю-
чение на строительство новых объектов Северного склона 
поселка Романтик в Карачаево-Черкесии.

Напомним, постановлением Правительства Российской 
Федерации Всесезонный горнолыжный курорт «Архыз» вклю-
чен в проект туристического кластера под управлением АО 
«Курорты Северного Кавказа». В состав курорта войдут пять 
туристических деревень, в том числе поселок Романтик - на 
правом берегу реки Архыз.

Ранее Главгосэкспертиза России выдала положительное 
заключение по итогам рассмотрения проектно-сметной доку-
ментации на прокладку кабельной линии мощностью 35 кВ от 
(РТП-2) «Лунная поляна» к распределительной трансформа-
торной подстанции (РТП-3) «Дукка» на территории курорта.

Построят канатную дорогу

Пятый дом в новом микрорайоне
На территории нового микрорайона в северной ча-
сти Черкесска в этом году начнется строительство 

еще одного многоквартирного жилого дома, общей 
площадью порядка 40 кв. метров, на 750 квартир. 

Это будет пятый по счету многоквартирный жилой дом 
в этой части города.

В настоящее время на данной территории завершено 
строительство16-этажного жилого дома на 525 квартир. Ве-
дется строительство еще 3 многоквартирных домов площа-
дью около 30 тыс. кв. метров: два дома рассчитаны на 563 
квартиры и один дом - на 431 квартиру.

Средства на строительство домов выделено в рамках 
мероприятия «Сейсмика», которое направлено на сейсмоу-
силение существующих объектов либо строительство новых 
сейсмостойких объектов в наиболее сейсмоопасных регио-
нах страны. На его реализацию предусмотрены субсидии из 
федерального бюджета. 

Средства на работы по сейсмоусилению в рамках меро-
приятия получат также Камчатский край, Кемеровская об-
ласть, Республика Ингушетия, Республика Северная Осетия-
Алания и Чеченская Республика. 

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

В НАшу республику по-
ступили 12 легковых 

автомобилей для меди-
цинских организаций, осу-
ществляющих первичную 
медико-санитарную по-
мощь в муниципальных 
районах. Это первый шаг в 
реализации республикан-
ской государственной про-
граммы по модернизации 
первичного звена здра-
воохранения Карачаево-
Черкесской Республики.

Полученные автомобили 
марки «Лада-Нива», «Лада-
Гранта» и УАЗ «Патриот» 
позволят ускорить оказание 
медицинской помощи в от-
даленных районах и улучшат 
условия работы медработни-
ков участковой службы.

«В объявленный Год ме-
дицины в 2021 году мы по-
ставили задачу по совер-
шенствованию всей системы 
здравоохранения, сделав 
при этом упор на сельские 
населенные пункты. Изме-
нения, которые произойдут 

в системе здравоохранения, 
должны почувствовать все 
жители нашей республики», 
- написал на своей офици-

альной странице в Instagram 
Рашид Темрезов.

Пресс-служба Главы и 
Правительства КЧР.

ДОРОГи должны быть 
удобными и безопас-

ными в любое время года 
- такого твердого прави-
ла дорожники Карачаево-
Черкесии неизменно при-
держиваются уже многие 
годы. Доказательство 
тому то, что на сегодняш-
ний день федеральные 
автодороги, пролегающие 
по территории Карачаево-
Черкесии в разных направ-
лениях, считаются одними 
из лучших в России. и все 
это во многом благода-
ря простым труженикам-
дорожным строителям: 
бульдозеристам, экскава-
торщикам, асфальтобетон-
щикам, дорожным рабо-
чим. 

 В числе таких работяг 
- профессионалов, состав-
ляющих гордость любого до-
рожного предприятия, Мирзо 
Абдулмуталибов, уроженец 
Черкесска. Он уже не один 
десяток лет за рулем экска-
ватора бороздит дорожные 
просторы. И несмотря на то, 
что ему приходится рабо-
тать не в самых комфортных 
условиях, ему нравится его 
дело, и без этой работы он 
уже не мыслит своей жизни.

- Труд автодорожника - 
это кропотливая работа при 
любой погоде, - говорит Мир-
зо, указывая на градусник, 
установленный в кабине его 
железного коня. Это нужно 
для контроля температуры. 
Кстати, в данный момент 
стрелка показывает ноль 
градусов. - Холодно ли, или 
нещадно палит солнце, до 
предела накаляя железную 
кабину моего экскаватора, 
я обязан в срок выполнить 
поставленную передо мной 
задачу. И так трудятся все 
мои коллеги, во всяком слу-
чае все те, кого я знаю. Ведь 
хорошее состояние дорог за-
висит именно от слаженной и 
добросовестной работы каж-
дого дорожного мастера. 

Мирзо Абдулмуталибов, 
как рассказали его коллеги, 
не только порядочный чело-
век, хороший товарищ, гото-
вый всегда поддержать и по-
мочь, но и отличный трудяга, 
который к своим обязанно-

стям всегда относится очень 
щепетильно. Его работа 
узнаваема, потому что сде-
лана профессионально. 

- Хотел бы обратиться 
к молодому поколению, ко-
торое сейчас на том этапе, 
когда надо определиться с 
будущей профессией. Не 
стесняйтесь идти учиться на 
крановщиков, бульдозери-
стов, на любые другие ра-
бочие профессии, которые 
многим кажутся непристиж-
ными. Однако, как показы-
вает жизнь, именно такие 
специалисты остаются вос-
требованными, и их труд се-
годня оплачивается хорошо. 
Это я говорю и своим детям, 
и уверен, что они поступят 

именно так. Не место красит 
человека, а человек место, - 
сказал Мирзо. 

Мирзо убежден, что от-
личительными критериями 
работы дорожников являют-
ся стабильность и эффек-
тивность. Так что у таких, как 
мой герой, можно многому 
поучиться. 

 Но самое важное, что 
среди дорожников всегда 
царит деловой настрой - они 
работают с полной отдачей 
и прекрасно понимают, что 
заняты очень важным и нуж-
ным делом, ведь хорошие 
дороги нужны всем и всегда.

Светлана КилБА.
Фото автора.

Хорошие дороги 
нужны всем

Компания, основными на-
правлениями деятельности 
которой являются предостав-
ление услуг в области живот-
новодства, разведения овец 
и коз, предоставление услуг 
в области растениеводства, 
производства кормов, готова 
оказывать помощь ферме-
рам республики по всем этим 
направлениям.

КФХ смогут обращаться к 
ним в случае, если есть не-
обходимость в консультатив-
ной помощи, потребность в 
сопровождении деятельно-
сти и специалистах, которых 
в регионе нет или недоста-
точно. По мнению Марата 
Хубиева, одним из наиболее 
актуальных в этом смысле 
является вопрос проведения 

селекционной работы.
Депутат высказал мне-

ние, что подобное содей-
ствие будет полезным для 
сферы сельского хозяйства 
КЧР, поможет решить многие 
частные вопросы фермер-
ских хозяйств и предприятий, 
поспособствует росту пока-
зателей в сфере АПК.

«Данное направление, 
в частности, позволит улуч-
шить как мясные, так и мо-
лочные качества овец, раз-
водимых на территории 
нашей республики. Исполь-
зование современных техно-
логий в области ветеринарии 
также даст толчок к развитию 
наших КФХ», - отметил М. Ху-
биев.

Депутат выразил надеж-

ду, что широкий спектр услуг, 
предлагаемых компанией, 
в конечном итоге поспособ-
ствует высокой продуктив-
ности фермерских хозяйств 
республики.

Представители «Фермер-
Сервис» сообщили, что на 
территории КЧР будет от-
крыто представительство 
компании, куда руководители 
КФХ и все, кто занимается 
животноводством и расте-
ниеводством, смогут прийти, 
чтобы задать свои вопросы, 
проконсультироваться со 
специалистами и обсудить 
перспективы развития своих 
хозяйств.

М. Хубиев выразил на-
дежду, что такое взаимодей-
ствие вскоре принесет свои 
плоды.

 Пресс-служба 
Парламента КЧР.

Поддержка фермеров 
будет действенной

ЭТО СейЧАС он не мыс-
лит свою жизнь без 

качественной музыки. А 
тогда, много лет назад, и 
в мыслях не держал, что 
станет одним из самых по-
пулярных певцов Кавказа, 
что его голос будут узна-
вать с первой же ноты. Бо-
лее того, он не любил петь, 
не ходил в музыкальную 
школу, не участвовал в 
художественной самодея-
тельности и даже пару раз 
удирал с уроков пения...

Наш земляк, оперный 
певец Марат Дауров, обла-
датель голоса удивительно 
красивой баритональной 
окраски, родился в Черкесске 
в интернациональной семье. 
Папа - черкес, мама - карача-
евка из старинного хурзукско-
го рода Байрамуковых. Есть у 
него и младший брат Эльдар. 
Марату было 13 лет, когда 
от онкологии скоропостижно 
скончался отец. Обоих сы-
новей воспитывала мама, 
Елизавета Сулеймановна, 
которая 32 года проработа-
ла инженером-технологом в 

Черкесском химобъедине-
нии. Она, по словам Марата, 
была строгая, правильная, 
никогда не баловала сильно 
сыновей. Дети выросли са-
мостоятельными, не боящи-
мися работы, знающими цену 
и слову, и рублю. С отцовской 
стороны родни было мало, 
поэтому школьные каникулы 
ребят проходили или в Чер-
кесске, или в селе Дружба, 
где жили родные матери. 

Вместе со своими го-
родскими товарищами Ма-
рат в своё время сильно 
увлекся компьютерами и 
машинами, поэтому по-
ступил в индустриально-
технологический колледж 
г. Черкесска на отделение 
«Ремонт и обслуживание 
автомобилей». Учился хоро-
шо, особенно преуспевал в 
инженерной графике – ему 
даже прочили архитектурный 
институт.

Так бы оно и случилось, 

наверное, если бы в 20 лет 
Марат не услышал по теле-
визору выступление Дмитрия 
Хворостовского. Великий пе-
вец произвёл на юношу такое 
сильное впечатление, что он 

сам запел, подражая знаме-
нитому баритону. Услышав 
пение Марата, его двоюрод-
ный брат Рустам Борлаков, 
участник знаменитой учке-
кенской группы «XX парт-

съезд», заявил: «Слушай, да 
у тебя талант. Давай учись и 
пой!»

И пошел Марат Дауров 
прямиком в колледж куль-
туры и искусств имени А. 
Даурова, где директором в то 
время был народный артист 
РФ Хусин Готов. 

- Я хочу учиться оперному 
пению, - заявил парень, чем 
сильно удивил Готова: обыч-
но все хотят учиться эстрад-
ному пению. Но, послушав 
пение молодого человека, 
Хусин Азамат-Гериевич оце-
нил уникальный голос мо-
лодого человека с широким 
диапазоном (что скрывать, 
знаменитая фамилия юноши 
тоже впечатлила маэстро) 
и принял его в колледж на 
вокальное отделение при 
дирижерско-хоровом. Вёл 
курс сам Хусин Готов.

Окончание на 3-й стр.

Искоренять 
невежество искусством 

МеДициНСКАя онлайн-
платформа СберЗдо-

ровье и аналитический 
портал Сбериндекс за-
фиксировали рост обра-
щений жителей Карачаево-
Черкесской Республики в 
государственные и част-
ные клиники во 2 половине 
2020 года.

 К концу 2020 года коли-
чество обращений жителей 
Карачаево-Черкесии за ме-
дицинскими услугами вырос-
ло примерно на 80% по срав-
нению с январем-мартом. 
Карачаево-Черкесская Ре-
спублика вошла в топ-20 
регионов, продемонстриро-
вавших максимальный рост 
спроса на медицинские услу-
ги среди всех российских ре-
гионов. 

По сравнению с 1 квар-

талом 2020 года россияне в 
конце прошлого года в целом 
стали обращаться к врачам 
на 26% чаще. В региональ-
ном разрезе наибольшее 
увеличение спроса на ме-
дицинские услуги показали 
Республика Тыва (на 90%), 
Республика Дагестан (82%), 
Карачаево-Черкесская Ре-
спублика (80%), Магаданская 
(76%), Мурманская (73%) 
области, Ненецкий (68%) и 
Ямало-Ненецкий (62%) ав-
тономные округа. Если ана-
лизировать динамику год к 
году в целом по России, то, 
по данным портала СберИн-
декс, наиболее заметные 
изменения трат россиян на 
медицинские услуги были 
зафиксированы в августе 
(+11,4%), сентябре (+13,3%) 

и октябре (+7,6%). 
 На двузначную динамику, 

считают аналитики «Сбер-
Здоровья», в значительной 
степени повлияли обраще-
ния к врачам и запись на 
анализы, прямо или косвен-
но связанные с пандемией. 
В целом в России спрос на 
услуги компьютерной томо-
графии (КТ) вырос год к году 
в семь раз. На флюорогра-
фию люди записывались в 
два раза чаще. Также вы-
росло количество посещений 
пульмонологов (около 60%), 
терапевтов (порядка 40%, 
рост обращений с симптома-
ми ОРВИ, характерными и 
для COVID-19), кардиологов 
(рост на 30%), психиатров 
(25%), неврологов (20%). 

«Рост количества запи-

сей на очный приём к спе-
циалистам и на диагностику 
в частные клиники связан с 
тем, что часть больниц в го-
родах перепрофилирована 
под приём пациентов с коро-
навирусной инфекцией, - го-
ворит генеральный директор 
«СберЗдоровья» Анатолий 
Зингер. - Соответственно, 
количество мест, куда чело-
век может прийти на приём, 
не касающийся COVID-19, 
уменьшается. Возросшая 
популярность услуг пуль-
монологов очевидна. Тера-
певт же является первым 
специалистом, к которому 
люди идут при подозрении 
на коронавирус. Увеличение 
числа визитов к кардиоло-
гам, во-первых, обусловле-
но тем, что люди с хрони-
ческими болезнями сердца 

входят в группу риска при 
заболеваемости инфекцией. 
Во-вторых, после перенесён-
ного заболевания у многих 
пациентов наблюдаются из-
менения артериального дав-
ления. Психиатры (а также 
психологи и психотерапевты) 
стали более востребованы в 
периоды, когда люди подол-
гу оставались дома весной и 
осенью. Основные причины, 
с которыми люди приходят 
к этим специалистам, - это 
эмоциональное выгорание, 
проблемы в семье, тревож-
ность и депрессивные со-
стояния. Востребованность 
неврологов также выросла 
на фоне удалёнки. Здесь 
причины обращений разнят-
ся — часто пациенты прихо-
дят к неврологу с жалобами 
на мышечные боли после 
перенесённого заболевания, 
на головокружение или с во-
просами, вызванными стрес-
совыми состояниями».

Пресс-служба 
«СберЗдоровье».

За помощью - к медикамЯзыком цифр

По информации ре-
спубликанского Минобра, 
Карачаево-Черкесию на кон-
курсе «Учитель года России», 
который состоится в конце 
января в городе Волгограде, 
представит учитель физиче-
ской культуры и ОБЖ СОШ 
№ 10 г. Черкесска Михаил 
Кузнецов. Михаил Алексан-
дрович - кандидат в мастера 
спорта по легкой атлетике и 
работу в СОШ совмещает с 
работой тренера в детско-
юношеской спортивной шко-
ле. В его арсенале немало 
грамот и благодарностей за 
подготовку победителей и 
призеров всероссийских и 
региональных олимпиад. А 
еще он - лауреат городского 
конкурса на лучшую методи-
ческую разработку «Я заме-
тен!» 

В День работника проку-
ратуры было торжественно 
открыто новое здание проку-
ратуры Урупского района. Его 
материально-техническое 
оснащение полностью со-
ответствует современным 
требованиям и стандартам, 
что позволяет максимально 
решать возложенные на ор-
ганы прокуратуры задачи.

В этом году в рамках 
реализации федерального 
проекта «Учитель будуще-
го» национального проекта 
«Образование» в Карачаево-
Черкесии появится Центр 
непрерывного повышения 
квалификации учителей. Как 
сообщает Минобр КЧР, в нем 
будут обеспечены условия 
для непрерывного и плано-
мерного повышения квали-
фикации педагогов со всей 
республики. Учителям по-
могут осваивать новые ком-
петенции, проходить стажи-
ровки и принимать участие в 
программах обмена опытом 
и лучшими практиками... К 
слову, в настоящее время 
в республике работают 5,3 
тыс. школьных учителей, 1 
716 педагогических работ-
ников дошкольного образо-
вания, 681 педагогический 
работник среднего профо-
бразования, 997 педагогов 
допобразования.

Председатель комитета по аграрной политике НС КЧР 
Марат Хубиев провёл встречу с представителями компа-
нии «Фермер-Сервис» (Пятигорск). 
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путь созидания 
умара темирова

Когда в канун Нового года 
пришла горестная весть 

о кончине Умара  Темирова, 
больно сжалось сердце. Сло-
жилось так, что в последние 
годы его жизни мы общались 
с ним накоротке – я была 
вхожа в его дом, знакома 
с дочерьми Заремой и Зу-
ридой, чья забота об отце, 
после того как не стало их 
мамы, Раисы Харуновны, не 
знала границ. Нас сблизила 
работа над книгой о герое 
Социалистического Труда 
абубекире аргунове, которую 
я писала пять лет назад, и 
лучшего консультанта, чем 
Умар Ереджибович, я не 
знала. а потом подошло 
85-летие самого Темирова, и 
я с трудом уговорила его дать 
мне интервью к его юбилею. 
Мы уже начали работать над 
материалом, что послужило 
новым поводом для встреч 
и телефонных переговоров. 
Но потом раздался звонок: 
«Людмила, я так подумал: 
85 лет - это не повод для 
хвалебных панегириков в 
мою честь. давайте отложим 
пока в сторону этот матери-
ал»… Спорить с ним было 
бесполезно.

И вот спустя три года я 
вновь обратилась к почти 
завершённому, но так и не 
увидевшему свет материалу, 
теперь уже с горькой поправ-
кой на то, что речь идёт о 
светлой памяти достойного 
человека. 

Умар Ереджибович Те-
миров родился 30 ноября 
1932 года в ауле Хумара. 
Его детство и юность со-
впали с периодом тяжёлых 
репрессий, годами Великой 
отечественной войны и  
восстановления страны из 
послевоенной разрухи. В 
1937 году его отец Ереджиб, 
работавший заместителем 
председателя колхоза, и 
дядя Салих, один из пер-
вых редакторов областной 
черкесской газеты, член 
Союза писателей СССР, были 
репрессированы и погибли 
в заключении. Казалось, 
клеймо «сына врага народа» 
сломит юного Умара. Но он, 
как и все хумаринцы, верил в 
торжество справедливости, и 
это помогло отвести наветы 
и очернительство памяти 
отца и дяди. В 13 лет Умар, 
чтобы поддержать семью, 
пошёл работать на одну из 
шахт Хумаринских копей, где 
впервые познал цену трудо-
вому рублю, шахтёрскому 
братству, трудную горняцкую 
науку. Путёвку в жизнь ему 
дала Черкесская школа-
интернат, которую он окончил 
в 1951 году с серебряной 
медалью. Но в то время 
клеймо репрессированного 

отца помешало поступить 
ему в вузы Москвы и Ленин-
града (до судьбоносного ХХ 
съезда КПСС, реабилитиро-
вавшего многих попавших в 
мясорубку сталинизма, было 
ещё далеко), поэтому путь к 
высшему образованию Умара 
начался с Черкесского учи-
тельского института, затем 
был Ставропольский педа-
гогический. В 1962 году Те-
миров поступает в академию 
общественных наук при ЦК 
КПСС на кафедру экономики. 
Здесь он в 1965 году защи-
щает диссертацию кандидата 
экономических наук. В этом 
же году после окончания 
академии Умар Темиров 
избирается секретарём, а 
вскоре и вторым секрета-
рём Карачаево-Черкесского 
обкома КПСС. до учёбы в 
академии он уже успел про-
работать секретарём Хабез-
ского и Икон-Халкского (ныне 
адыге-Хабльского) райкомов 
комсомола, первым секре-
тарём Хабезского райкома 
партии. 

Свои лидерские качества 
Умар Темиров проявил и в по-
следующие годы. он являлся 
председателем депутатской 
фракции «Суверенитет и 
равенство» и членом Верхов-
ного Совета РСФСР с 1990 
по 1993 год. С 1994 по 2001 
год работал руководителем 
аппарата комитета государ-
ственной думы по делам 
национальностей. 

Увы, сегодня имя Умара 
Темирова помнят, в основ-
ном, люди старшего и сред-
него поколений. однако в 
свое время этого видного 
государственного деятеля 
хорошо знали не только в  
Карачаево-Черкесии, но и 
далеко за ее пределами. 
он олицетворял не только 
власть, но и, в большой 
степени, саму эпоху – бур-
ную, противоречивую, сози-
дательную и одновременно 
романтичную и как никогда 
идеализированную диктатом 
«верного курса» единствен-
ной партии. 

годы деятельности Умара 
Темирова, когда он работал 
вторым секретарём обкома 
КПСС (1965-1991 г.), были 
самыми плодотворными и 
созидательными в жизни на-
родов Карачаево-Черкесии. 
Если вспомнить,  в середине 
60-х годов автономная об-
ласть всё ещё оставалась 
аграрной, без современной 
индустрии. а город Черкесск, 
с соломенными и камышовы-
ми крышами домов-мазанок, 
и тем паче - райцентры всё 
ещё сохраняли облик небла-
гоустроенных станиц и аулов. 
В то время работали неболь-
шой завод «Молот» да хими-
ческая артель в Черкесске, 
маломощный Эльбрусский 
свинцово-цинковый рудник, 

несколько угольных шахт и 
два лесозавода в даусузе и 
Курджиново. а к 90-м годам 
в Карачаево-Черкесии в пол-
ную мощь работали Урупский 
гоК, Эркен-Шахарский сахар-
ный, Усть-джегутинский цем-
завод, заводы: холодильного 
машиностроения, РТИ, НВа, 
«Каскад», радиозавод «Рос-
сия», Большой Ставрополь-
ский канал. Индустриальные 
методы производства мяса 
птицы и яиц были освоены на 

птицефабриках «Майская», 
«дружба», «Заря», выращи-
вание овощей - в тепличных 
комбинатах «Южный» и 
«Юбилейный».

«И все эти трудовые 
подвиги я адресую прежде 
всего славным труженикам  
Карачаево-Черкесии, - гово-
рил обычно У. Темиров в сво-
их интервью журналистам. – 
Я уже неоднократно говорил  
раньше и повторяю сейчас, 
необходимо увековечить 
имена героев Социалисти-
ческого Труда, обустроить в 
их честь аллею Славы, чтобы 
молодёжь знала и помнила 
их. Это: Захар Цахилов, Бо-
рис Володин, абубекир аргу-
нов, добай Узденов, Марджан 
дугужева, датка Кишаев и 
другие. Нельзя сбрасывать 
со счетов и то, что народ-
ная инициатива, неустанная 
творческая мысль новаторов 
и передовиков производства 
позволили улучшать деятель-
ность промышленности и 
сельского хозяйства».

И всё же… Ни для кого 
не было секретом, что не-
обходимость «пробивания» 
того или иного проекта в 
Москве, как правило, ло-
жилась на плечи секретаря 
обкома вместе с кем-то  из 
руководителей облисполко-
ма, которые часами проси-
живали в приёмных высших 
инстанции  в томительном 
ожидании. Всеми созидатель-
ными процессами повсюду 
управляло бюро обкома, в 
которых ключевые роли от-
водились первому и второму 
лицам. Вот и появлением 
в Карачаево-Черкесии по-
литехнического института 
жители республики обязаны 
прежде всего У. Темирову.

«Мы с трудом пробили в 
Москве «добро»  на открытие 
института в Черкесске, до-
бились и финансирования. 
Так был заложен фундамент 

будущей академии, - светлея 
лицом говорил Умар Ереджи-
бович. – В то время в КЧао 
был только единственный 
пединститут в Карачаевске, 
а в НИИ работало лишь 11  
научных сотрудников. При-
ходилось добиваться приёма 
наших абитуриентов в вузы 
больших городов страны 
на внеконкурсной основе, 
то есть, как мы называли 
тогда, «по брони». И многие 
наши впоследствии ведущие 

специалисты разных отрас-
лей получили высшее об-
разование благодаря таким 
целевым направлениям».

…Мне запомнились стро-
ки Сергея довлатова, чьи 
опальные книги были сенса-
цией 90-х: «Есть в советской 
пропаганде «замечательная» 
черта. Ругают книгу - значит, 
стоит её почитать. На кого-то 
персонально обрушились - 
значит, достойный человек». 
И получилось как бы «лыко 
в строку». Хотелось узнать, 
что думает бывший второй 
секретарь обкома, отвечав-
ший за идеологию КЧао и за-
щищавший идеи социализма, 
с позиций сегодняшнего дня. 
И услышала ответ, достойный 
попасть в учебник новейшей 
истории: 

«Наверное, в вашем пред-
ставлении бывший секретарь 
обкома - это некий ретроград, 
застывший во времени и про-
странстве. Но и мы, в своё 
время бравшие «под козы-
рёк» и выполняя все указания 
Политбюро, которые шли к 
нам напрямую, скрепя сердце 
исполнявшие директивы и 
постановления, критически 
смотрели на все ляпы и 
перегибы. особенно нас 
возмущал волюнтаристский 
подход партии к сельскому 
хозяйству – что и где сеять, 
как пахать, какой породе ко-
ров отдать предпочтение. Но 
кто лучше главного агронома 
конкретного совхоза знает о 
рельефе почвы, её возмож-
ностях, климатических осо-
бенностях данного региона? 
Тому пример – пресловутая 
кукурузная эпопея, навя-
занная Хрущёвым в конце 
50-х-, начале 60-х годов. Но 
нужно  смотреть на вещи 
объективно. Разве так уж 
плоха была идея создания 
МТС (машинно-тракторных  
станций) на базе крупных 
совхозов в довоенное время? 

Так, Зеленчукская МТС обе-
спечивала посевы и уборку 
урожая в 14 – ти колхозах, 
Черкесская МТС – в 9-ти 
колхозах, Хабезская МТС - в 
12-ти колхозах. И никто из 
механизаторов не  жаловал-
ся на отсутствие запчастей 
и горючего. Эту «волынку» 
затянули именно после раз-
вала МТС вместе с сельским 
хозяйством страны».

Мы попросили рассказать 
об Умаре Ереджибовиче 

людей, которые работали 
вместе с ним и знали его не 
только как руководителя, но 
и как человека.

Вот что рассказал заслу-
женный работник государ-
ственной службы КЧР ажма-
гомед Катаганов, который в 
те годы работал секретарем 
Карачаево-Черкесского об-
лисполкома, являлся де-
путатом областного совета 
народных депутатов: «Умар 
Ереджибович был человеком 
большого ума, обладал ши-
рочайшей эрудицией. он был 
примером для нас всех, ему 
старались подражать. отли-
чался огромной работоспо-
собностью и удивительным 

трудолюбием. Часто бывал 
и в поле, и на заводе. Его 
визит становился большим 
событием для трудового 
коллектива, потому что все 
знали, что он может не только 
жестко спросить, но и помочь 
решить проблемы.

Несмотря на высокую 
должность, он оставался 
доступным и для коллег, и 
для простых людей. Не было 
проблемы попасть к нему 
на прием. он очень внима-

тельно относился к людским 
проблемам и всегда старался 
помочь. Показателен такой 
пример. В Ставропольский 
мединститут поступали наши 
ребята. Конкурс был огром-
ный. Проходной балл - 20, 
то есть все четыре экзамена 
нужно было сдать на «отлич-
но». однако человек десять 
не добрали всего одного 
балла, получили три пятерки, 
а что-то сдали на четыре. 
И закончилась бы для них 
медицинская карьера, если 
бы не вмешательство Умара 
Ереджибовича. Понимая, на-
сколько нужны для области 
грамотные медицинские 
кадры, он вышел на самого 

министра здравоохранения 
СССР и добился, чтобы 
для наших ребят выделили 
дополнительные места. И 
подобных примеров можно 
привести множество...»

Много лет вместе с Ума-
ром Темировым проработал 
и Михаил Скориков, возглав-
лявший Управление торговли 
Карачаево-Черкесского об-
лисполкома. он вспоминал: 
«Я знал Умара Ереджибови-
ча еще с конца пятидесятых 
по комсомольской работе и 
был свидетелем его партий-
ной карьеры. В обкоме ком-
сомола я был заведующим 
финансово-хозяйственным 
отделом, а он возглавил 
отдел образования. Парень 
он был крепкий, деловой и 
быстро пошел в рост... 

Что и говорить,Темиров 
был жестким руководителем. 
он сам часто повторял: луч-
ше перегнуть, чем недогнуть. 
Бывало и перегибал... Но при 
этом он умел видеть людей, 
чувствовать их внутреннее 
состояние и находить нужные 
слова. Помню такой случай. 
В приемной Темирова я 
ждал своей очереди. Впере-
ди - две женщины. Простые 
женщины, не служащие. Но 
никаких поблажек мне не 
полагалось, хотя и занимал 
я не последнюю должность 
в облисполкоме. Это, само 
по себе, о многом говорит...  
И вот выходит из его каби-
нета первая женщина, вся 
в слезах. Зашла вторая, 
выходит - смеется. Мне 
стало интересно, что же там 
за дверями происходило, 
об этом и спросил Умара 
Ереджибовича, когда попал 
на прием. он засмеялся. 
Знаешь, говорит, той, что 
плакала, я смог помочь, а 
той, что смеялась, я отказал. 
Это был очень показатель-
ный случай, мало таких, кто 
сможет так отказать, чтобы 
человек смеялся...

Что важно, судил о че-
ловеке только по деловым 
качествам и никогда не опу-
скался до подлости.

Многим он помог, Помог 
и мне, когда заболела моя 
жена. Лекарств было не до-
стать, но он пошел навстречу, 
нашел нужные препараты. 
очень порядочный был, так 
скажу: не просто человек, а 
ЧЕ-Ло-ВЕК!»

Мой незабвенный кол-
лега, бывший председатель 
республиканской журналист-
кой организации М. Карданов 
вспоминал: «Умара Ереджи-
бовича отличала одна очень 
важная черта: он служил 
делу, а не лицам. У него  
никогда не было в душе 
чинопочитания, и простой 
народ понимал и принимал 
это. Спокойно, но в отдель-

ных  случаях эмоционально, 
но неизменно аргументи-
рованно, он настаивал на 
том, в чём был убеждён. он 
никогда не держал ориентир 
по тому, «в чьи паруса дует 
ветер». Чувство собственного 
достоинства, настойчивость 
в достижении поставленной 
цели, постоянство в своих 
привязанностях, несуетли-
вость в принятии решений, 
завидная неуёмная работо-
способность, умение держать 
данное слово снискали ему 
заслуженное уважение».

Есть что сказать о годах 
сотрудничества и Марии 
Токовой: «В бытность моей 
работы третьим секрета-
рём Карачаевского райкома 
партии с Темировым часто 
встречались и на совеща-
ниях в обкоме, и во  время 
рабочих поездок по району. 
Это был образец настоящего 
руководителя, в котором со-
четались интеллект широко 
образованного человека, 
дипломатичность и прозор-
ливость государственника. 
Впоследствии ему было по 
плечу реформирование го-
сударственного устройства 
в стране».

Не знаю, как сложилась 
бы партийная карьера Умара 
Ереджибовича, не будь у него 
прочного семейного тыла. он 
искренне любил свою супру-
гу и спутницу жизни Раису 
Харуновну, очень переживал 
ее уход из жизни. Блестящий 
ученый, она внесла значи-
тельный вклад в языкознание 
и изучение истории адыгов. 
Наверное, ей было очень 
нелегко быть рядом с такой 
крупномасштабной лично-
стью как Темиров, служа ему 
надёжным оплотом, но она 
блестяще справлялась со 
своей миссией, являя собой 
образец заботливой жены и 
матери семейства. Их дети: 
Зарема, Зурида, Рашид, по-
лучив хорошее образование, 
заняли достойное место в 
жизни. 

Заслуги Умара Ереджибо-
вича отмечены многочислен-
ными государственными на-
градами. он был награжден 
двумя орденами Трудового 
Красного Знамени и «Знак 
Почёта», орденом дружбы 
народов и орденом Республи-
ки абхазия «Честь и Слава».

Умар Ереджибович Теми-
ров, чьё щедрое сердце би-
лось в унисон эпохе, останет-
ся в памяти современников 
как образец служения народу 
и родной земле. И память 
эта будет всегда озарена тем 
светом человечности, добра 
и совести, которые нёс в себе 
выдающийся государствен-
ный деятель нашей страны.

Людмила ОСАДЧАЯ.

Память

ПОСЛе обращения акти-
вистов Общероссий-

ского народного фронта в 
Карачаево-Черкесии вла-
сти Черкесска обустроили 
водоотведение на новой 
дороге по улице Щорса №4.

«К нам обратились жи-
тели близлежащих частных 
домов с жалобой на подто-
пление во время дождей и 
таяния снега. Уровень новой 
проложенной дороги ока-
зался выше уровня дворов, 
в результате чего вода со-
биралась у них во дворе», 
- рассказал модератор те-
матической площадки оНФ 

«Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» в 
Карачаево-Черкесии Ха-
мид Берекетов.

общественники обрати-
лись к властям города, после 
чего на участке дороги были 
проведены работы по водо-

отведению. однако активи-
сты оНФ продолжают дер-
жать вопрос на контроле.

«Эффективность данного 
водоотведения покажут пер-
вые дожди, после чего уже 
мы сможем снять вопрос с 
контроля. Пока мы продолжа-
ем следить за ситуацией. Это 
не первая жалоба по вопросу 
водоотведения на дорогах. 
Мы планируем вынести этот 
вопрос на экспертное засе-
дание с участием специали-
стов», - отметил Берекетов.

По сообщению 
РИК ОНФ в КЧР.

Вопрос — 
на контроле

ОНФ

Заявки на участие при-
нимаются до 15 марта 2021 
года на сайте конкурса, где 
также доступна вся необхо-
димая информация, включая 
условия участия, темы учеб-
ных работ и исследователь-
ских проектов и др. Финали-
сты дистанционного этапа 
конкурса будут определены к 
30 апреля, после чего рабо-
ты оценит Экспертный совет 
и авторы лучших из них в мае 
2021 года примут участие в 
завершающем этапе конкур-
са.

Победители конкурса 
«Энергия развития» получат 
дипломы Русгидро и сер-
тификаты на обучение или 
приобретение оборудова-

ния, электронной техники, 
программного обеспечения 
для учебы или исследова-
тельской деятельности. ав-
торы конкурсных работ, одо-
бренных жюри конкурса, 
будут приглашены к участию 
в Международном форуме 
«Российская энергетическая 
неделя» и Международном 
форуме молодых энерге-
тиков и промышленников 
«Форсаж» в составе команды 
Русгидро.

Цель конкурса «Энергия 
развития» – системная про-
фессиональная поддержка 
молодых инженеров, форми-
рование профессионального 
сообщества и развитие энер-
гетической отрасли. За один-

надцать лет своего суще-
ствования конкурс приобрел 
статус всероссийского: более 
45 вузов из 22 регионов Рос-
сии приняли приглашения 
участвовать в нем, свыше 
1000 студентов и аспирантов 
прислали свои работы.

В 2019-2020 гг. фина-
листами конкурса стали 29 
студентов и аспирантов, ко-
торые представили 23 науч-
ных исследования в области 
электроэнергетики. Всего на 
XI конкурс «Энергия разви-
тия» поступило 122 работы 
от 211 студентов и аспиран-
тов 18 российских вузов. По 
сравнению с предыдущим 
конкурсом 2018-2019 гг. коли-
чество работ увеличилось на 
5%, что показывает положи-
тельную динамику по количе-
ству присылаемых работ.

Внимание: конкурс!

ДО КОНцА гОДА 
ПРОДЛеНО ДейСтвИе 

ОгРАНИЧеНИй ПО КОвИД
Роспотребнадзор прод-

лил до 1 января 2022 г. дей-
ствие постановлений, кото-
рыми установлен масочный 
режим и режим ограничений, 
действующих в образова-
тельных организациях.

Кроме того, с 1 января 
2021 г. закончилось действие 
многих льгот и послаблений, 
введенных в связи с панде-
мией.

СОКРАЩеНИе 
ЧИНОвНИКОв

В соответствии с поста-
новлением правительства, в 
федеральных ведомствах и 
министерствах сократят 5% 
сотрудников, в органах тер-
риториальных— 10%. Проце-
дура, по плану, закончится к 
1.04.21.

МАтеРИНСКИй КАПИтАЛ 
увеЛИЧИтСЯ

На 3,7% в 2021 году про-
индексируют маткапитал. На 
первого ребенка будут вы-
плачивать 483 882 руб. вме-
сто с 466 617 руб., на второго 
— 639 432 руб. вместо 616 
617 руб.

Если семье уже выдава-
ли маткапитал на первенца, 
за второго доплатят 155 550 
руб. Чиновники рассчитали, 
что в 2021 году на выплату 
могут рассчитывать 1,2 млн 
семей.

ПеНСИИ выРАСтут
6,3% составит индекса-

ция страховых пенсий пенси-

онерам, которые не работа-
ют. В среднем, выплачивать 
будут 17 444 руб. Увеличение 
в 1,5 раза должно превысить 
инфляцию, которая, как про-
гнозируют аналитики, дойдет 
до 3,7-4%. В среднем пенсия 
вырастет на 1000 рублей, 
сказала Елена Бибикова, 
замглавы комитета СовФеда 
по социальной политике.

ЧАевые ИСКЛюЧАт 
Из ЧеКОв

Кафе и рестораны в Рос-
сии с 1 января не могут до-
бавлять в чек платежи, кото-
рые не касаются стоимости 
блюд и услуг.

«Не жеНСКИх» 
ПРОФеССИй СтАНет 

МеНьше
С 2021 года, согласно 

приказу Минтруда, умень-
шено количество профессий 
с опасными либо вредными 
условиями, в которых ограни-
чивают женский труд. до это-
го в списке было свыше 450 
запрещенных для женщин 
работ. Сейчас их 100. 

Все еще наложен запрет 
на ряд разновидностей хими-
ческого производства (взаи-
модействие с ртутью, фто-
ром, хлором, а также иными 
веществами, для которых 
характерна токсичность) и 
тяжелые горные и подземные 
работы.

Женщины могут быть 
руководительницами, меди-
цинскими и научными специ-
алистами, которые не заняты 
физическим трудом.

Также в списке запре-

щена часть видов метал-
лообработки (в частности, 
литейные, сварочные, куз-
нечные работы) и часть про-
фессий из бурения скважин, 
судостроения, топливно-
энергетического сектора, 
металлургии. Помимо этого, 
женщины не могут осущест-
влять, к примеру, первичную 
обработку хлопка, заготавли-
вать лед. 

НАЛОг НА бОгАтСтвО
С 13% до 15% увеличен 

НдФЛ для россиян, зараба-
тывающих больше 5 млн руб. 
ежегодно. однако закон не 
касается случаев, когда люди 
продают личную собствен-
ность, получают страховые 
выплаты по пенсионному 
обеспечению и договорам 
страхования. Ставка сохра-
няется на уровне 13%. На 
деньги, уплаченные состоя-
тельными гражданами, будут 
лечить детей с редкими бо-
лезнями.

ОДежДА буДет 
ПРОМАРКИРОвАНА

С 1 января продажа то-
варов без особых цифровых 
кодов запрещена.

обязательной маркиров-
ки подлежат товары из нату-
ральной или искусственной 
кожи, трикотаж, изготовлен-
ный на машине или руках, 
куртки, пальто, ветровки, сто-
ловое и постельное белье и 
многое другое.

от продавцов требуется 
маркировка не только това-
ров, которые закупаются, но 
и нераспроданных до ново-
го года остатков. Произво-
дящим одежду фирмам при-
дется купить оборудование, 

так что одежда может подо-
рожать.

МАРКИРОвКА 
НАСтИгЛА 

И ювеЛИРОв
С 1 января необходимо 

маркировать ювелирные из-
делия, еще спустя 6 месяцев 
продажу не промаркирован-
ных ценностей запретят, рас-
сказали представители Мин-
фина. Благодаря этому, как 
утверждают в ведомстве, по-
требители будут защищены 
от подделок.  

РОССИЯНАМ РАССКАжут 
О буДуЩей ПеНСИИ
С нового года гражданам 

России от 45 лет станут каж-
дые три года присылать уве-
домления ПФР о том, какая 
пенсия ждет их в будущем. 
При этом заявления пода-
вать не нужно – сведения 
будут доступны на сайте «го-
суслуги», а также в личном 
кабинете на портале ПФР. 
Размер пенсии можно узнать 
и в отделении фонда.

ПОЛуЧеНИе СубСИДИИ 
НА жКх уПРОСтЯт

С этого года гражданам 
России будет проще дока-
зать, что они имеют право 
пользоваться субсидией на 
оплату ЖКХ-услуг. У них пе-
рестанут просить справку о 
том, что у них нет долгов по 
платежам. Соответствующее 
постановление правитель-
ство опубликовало прошлым 
летом. Сбор сведений о та-
ких задолженностях пройдет 
через специальную государ-
ственную систему.

без шАшЛыКОв 
И ЧеРДАКОв

С 1 января на террито-
рии частных домов россияне 
не могут разводить костры и 
сжигать мусор, траву, листву 
и другие отходы, материа-
лы или изделия. Кроме того, 
нельзя устраивать свалки го-
рючих отходов на территори-
ях общего пользования, при-
легающих к жилым домам, 
садовым домам и объектам 
недвижимого имущества. до 
этого такой нормы не было в 
требованиях противопожар-
ного режима.

готовить еду на открытом 
огне с этого года можно толь-
ко в специально отведенных 
местах. 

Кроме того, с этого года 
жителям многоэтажных до-
мов запрещено использовать 
чердаки, технические, под-
вальные и цокольные этажи, 
подполья, вентиляционные 
камеры и другие технические 
помещения для хранения 
оборудования, мебели и про-
чего, а в лифтовых холлах 
— устраивать кладовые или 
размещать киоски, ларьки.

гОСтИНИцы НАЧНут 
РАбОтАть ПО-НОвОМу

Каждый отель обяжут по-
лучить свидетельство о том, 
что ему присвоена опреде-
ленная категория, а гостини-
цы с количеством номеров от 
50 – работать 24 часа в сут-
ки. Заселять в гостиницы де-
тей младше 18 лет, которые 
приехали без законных пред-
ставителей и нотариального 
согласия одного из них, не 
будут. детям младше 14 лет 
без сопровождающих в засе-
лении откажут.

Окончание на 3-й стр. 

Новинки законодательства
с январявот и наступил 2021 год. Каким он будет - во многом 

зависит от пандемии коронавируса, однако многие вещи 
известны уже сейчас. Как в России изменятся цены на 
товары в магазинах и тарифы жКх, для кого в стране 
вырастут налоги, как будет считаться МРОт и что еще 
поменяется в жизни российских семей, пожилых людей, 
госслужащих, офисных работников и многих других, раз-
биралась газета «День республики».

Русгидро приглашает студентов, магистрантов и аспи-
рантов российских технических вузов к участию в XII все-
российском конкурсе «Энергия развития». 
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Окончание.
Начало на 1-й стр.

Но перед началом за-
нятий юноше пришлось три 
месяца брать частные уро-
ки, чтобы получить азы му-
зыкального образования, 
которого у Марата не было. 
Оплачивал эти уроки он сам 
- ремонтировал мотоциклы, 
велосипеды, усилители, му-
зыкальные центры и тому по-
добное. 

Поступив в колледж в 
2005 году, Марат прилежно 
принялся за учёбу, но че-
рез полгода Хусин Азамат-
Гериевич сказал ему откры-
тым текстом: «Тебе здесь 
делать больше нечего, я тебе 
больше ничего дать не могу. 
Езжай-ка ты в Нальчик». 

Так Марат и сделал, как 
только закончился учебный 
год. В институт искусств в 
Нальчике его приняли на пер-
вый курс сразу после прослу-
шивания в виде исключения 
– то есть без прохождения 
подготовительного отделе-
ния. 

Через три года Марату 
стало тесно в пространстве 
института – ему уже хотелось 
учиться в консерватории. Не-
смотря на скепсис руковод-
ства вуза, Марат поехал в 
Саратовскую консерваторию 
имени Л.В. Собинова, где его 
прослушали и сразу пере-
вели на 4 курс. Педагогом у 
него был народный артист 
СССР Леонид Сметанников.

Хотя, как признается 
Марат, его не столько учил 
педагог, сколько стены этой 
цитадели классического 
оперного пения, этого дей-
ствительно храма искусств. 
Марат анализировал каждый 
урок, прослушивал по много 
раз записи своего пения, что-
бы не допустить профессио-
нальных дефектов – зажимов 
голоса, гнусавости или горло-
вых звуков.

Буквально через месяц 
после начала учёбы Марат 
отправился на прослуши-
вание в Саратовский театр 
оперы и балета – хотел стать 
стажером, чтобы и разви-
ваться профессионально, и 
подзаработать немного. И... 
да, после прослушивания 
Марата приняли в театр. Бук-
вально сразу молодой чело-
век вышел на большую сцену 
с небольшими партиями в 
«Евгении Онегине», «Пико-
вой даме», «Дон Жуане»…

- Я пел, что называется, 
«кушать подано». Дальние 
партии – четвертого плана, 
пятого плана. Зарплата была 
соответствующая. Но я рад 
был всему: и маленьким пар-

тиям, и возможности высту-
пать на сцене, и небольшому 
заработку, и опыту, - расска-
зывает Марат. 

Но вместе с опытом на-
чало приходить понимание, 
что оперное пение – это 
очень тяжелое, действитель-
но жертвенное искусство. И 
своего будущего в этом ис-
кусстве он уже не видел.

- Огромные залы, огром-
ный оркестр, нет подзвучки 
– а при этом нужно извлекать 
голос такой силы, чтобы на-
полнять, озвучивать и про-
бивать оркестр. Это очень 

сложно, и я видел по име-
нитым мастерам оперного 
пения, насколько они над-
рывают голоса, насколько им 
сложно восстанавливаться, 
насколько сложно держать 
режим, - продолжает Марат. 
- Но самым ужасным ста-
ло для меня осознание не-
большой востребованности 
оперы. На балеты зрителей 
было больше раз в пять, а на 
оперы ходили только редкие 
знатоки и ценители…

Поэтому после окончания 
консерватории и блестящей 
защиты диплома Марат уво-
лился из театра и уехал в об-
ластной город Энгельс, где 
устроился в театр оперетты. 
Ему казалось, что оперетта, 
более лёгкий жанр, больше 
востребована зрителем. Но 
через год он понял, что и этот 
жанр непростой, а проблемы 
те же, что и у оперы, – ма-
ленькие зарплаты, нет вос-
требованности, нет карьер-
ного роста, нет достаточного 
количества зрителей… Плюс 
отдалённость от родины, чу-
жие люди, другой менталитет 
– и в конце концов он пришел 
к мысли, что надо переходить 
на более лёгкое исполнение. 

В 2011 году Марат вер-
нулся на родину с большим 
желанием внести в культуру 
Карачаево-Черкесии свой 
вклад, свой опыт большой 
сцены и, как говорится, себя 
показать.

Но вышло немного ина-
че. Сначала он находился в 
свободном плавании – само-

стоятельно подбирал себе 
репертуар, начал записы-
вать музыку, постепенно 
стал выступать на разных 
мероприятиях, вливаться в 
корпоративы. Его выступле-
ние услышала филармония и 
пригласила к себе в штат. 

Марат согласился, но с 
условием, что репертуар бу-
дет выбирать сам. Он хотел 
исполнять так называемый 
классический кроссовер, то 
есть слияние оперы с класси-
кой: неаполитанскую музыку, 
народные песни, русские ро-
мансы Чайковского, Рахма-

нинова, Свиридова, популя-
ризованную классику - вроде 
Андреа Боччелли, Алессан-
дро Сафина… 

- Но классика не очень 
востребована. Если проходит 
концерт эстрадный с попсо-
вой музыкой, то зал полный, 
а на классические концерты 
– ползала, треть зала. Но всё 
равно зрителя надо воспиты-
вать, привлекать качествен-
ным репертуаром, - убежден 
Марат. 

Поэтому два-три концер-
та под рояль в год у него бы-
вает. Перед концертами он 
три раза в неделю вместе с 
аккомпаниатором Мариной 
Батруковой проводит долгие 
репетиции, тщательно гото-
вится. Диапазон у него пол-
ный рабочий в две октавы 
– это очень хороший уровень 
для оперного певца, грудной 
объёмный звук, ровный, по-
ставленный голос, отличный 
природный музыкальный 
инструмент, которым Марат 
виртуозно управляет.

– Радует, что у нас в го-
роде есть зритель и с круго-
зором, и с развитием, умею-
щий думать и чувствовать 
искусство. Этот зритель раз-
новозрастной, и я дорожу 
им, потому что это мой еди-
номышленник в искусстве. 
Точно так же я дорожу той 
музыкой, которую исполняю, 
ведь в ней сила, дух, отлич-
ный текст, она пробуждает 
светлые чувства и затрагива-
ет самые затаенные струны 
сердца. Она вечная. Ею не 

утомляется ни исполнитель, 
ни зритель, и поэтому такая 
музыка переживает века, 
идёт по странам и континен-
там.

Отмечу, что в минувший 
пандемийный год Марат Дау-
ров работал, как и многие ар-
тисты, в режиме онлайн: про-
водил встречи, концерты, пел 
соло: «Эх, дороги» Анатолия 
Новикова к 75-летию Побе-
ды, «Родина» Серафима Ту-
ликова, новогодние песни.

Добавим, что Марат поет 
не только на русском, кара-
чаевском и черкесском, но и 

на испанском, итальянском, 
французском, английском, 
причем не просто учит слова 
– вникает в смысл, работает 
над произношением. 

Он сам выбирает краси-
вые, мелодичные песни. А 
первую песню на иностран-
ном языке «Besame mucho» 
мексиканки Консуэлы Вела-
скес он по сей день считает 
самой гармоничной, мело-
дичной, мягкой, неслучайно 
она поётся во всем мире вот 
уже сто лет. 

Могу сказать, что испан-
ский мексиканский у Марата 
достаточно чистый. В пес-
нях на карачаевском языке 
«Гапалау» или «Тилейме» 
(Прошу) присутствует незна-
чительный акцент городского 
парня. 

Но вот парадокс – сын 
Карачаево-Черкесии в самом 
прямом смысле этого слова, 
карачаево-черкес Марат Дау-
ров не говорит ни на одном 
из своих родных языков – 
только поёт. 

Ему нравится жить сре-
ди своего народа, и никуда 
уезжать он не собирается. И 
на будущее не строит пла-
ны – живёт здесь и сейчас. 
Его жизненные незыблемые 
принципы: быть честным, от-
крытым, искренним, искоре-
нять невежество.

И главное – верно слу-
жить выбранному искусству.

И это ему удается отлич-
но.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.

Искоренять 
невежество 
искусством 

Однажды, когда Фатима 
училась в начальных клас-
сах, ее любимая учительни-
ца, Раиса Ахмедовна Мукова, 
задала на уроке вопрос: кто 
кем хочет стать, когда вырас-
тет? Ответы одноклассников 
были совершенно заурядны-
ми, без полета фантазии. И 
Фатима, чтобы удивить всех, 
выразить нечто необычное, 
выдала, когда очередь до-
шла до нее: «Хочу стать пи-
сателем». Тогда она даже не 
представляла суть литера-
турной работы и не мечтала 
о ней. Но, говорят, мысли 
материализуются... Судьба, 
наверное, решила подшутить 
над девочкой: высказалась – 
ну и становись!..

Фатима Апсова не помнит, 
как и при каких обстоятель-
ствах ею было создано пер-
вое стихотворение: всего-то 
четыре строчки. Но кому они 
были посвящены! Кумиру не 
только школьников тех лет, 
но и всего советского народа 
– В. И. Ленину! И вот по про-
шествии некоторого времени 
это четверостишие не про-
сто появляется на страницах 
абазинской газеты, а на пер-
вой полосе номера, вышед-
шего в день рождения вождя 
мирового пролетариата!

Естественно, такое гран-
диозное событие в жизни 
пятиклассницы из Кара-Паго, 
где в то время не было даже 
средней школы, подейство-
вало на нее в высшей степе-
ни воодушевляюще. Потом, 
осенью, к ним в аул приеха-
ла группа абазинских писа-
телей, которая выступала в 
клубе, и с ними был ученик 
старших классов школы-
интерната в г. Черкесске 
Керим Мхце – наглядный 
пример для подражания! Но 
мало того, в переполненном 
аульчанами клубе Фатиме 
как начинающему стихот-
ворцу было предложено про-
читать свои стихи. И она вы-
ступила! И это явилось еще 
одной ниточкой, привязывав-
шей ее к сочинительству. Но 
ведь и это не все: старшие 
поэты, пытаясь поддержать 
юное дарование, советовали 

продолжать писать, учиться, 
обретать навыки стихосложе-
ния, обращаться за помощью 
при необходимости. И она 
воспользовалась этим пред-
ложением: писала, а потом 
при случае показывала свои 
пробы Кали Джегутанову, Бе-
мурзе Тхайцухову, Микаэлю 
Чикатуеву… Последний даже 
отзывался о ней в газете, 
сравнивая притягательную 
силу стихов семиклассницы 
с «разом распустившимися, 
радостно взирающими ве-
сенними деревьями». Он же 
рекомендовал ей всегда но-
сить с собой блокнот и руч-
ку, чтобы сразу записывать 
приходящие на ум строки. 
Но она самонадеянно прене-
брегла этим советом, считая, 
что, раз уж пришли стихи, то 
никуда они из головы уже не 
денутся… 

Окончив восьмилетнюю 
школу в своем ауле, Фатима 
продолжила учебу в Псыж-
ской, а аттестат о среднем 
образовании получила в 
Кубинской средней школе 
(1968). Затем два года про-
работала в библиотеке аула 
Кара-Паго и поступила в Ли-
тературный институт им. М. 
Горького (1971). Решиться на 

такой шаг ей помогли Керим 
Мхце и Микаэль Чикатуев. 
Они же сами подготовили 
подстрочники ее стихотворе-
ний и отправили на творче-
ский конкурс. Стихи выдер-
жали проверку на прочность, 
и она стала студенткой одно-
го из самых престижных ву-
зов страны того времени.

В студенческие годы Фа-
тиму больше всего привле-
кали стихи Анны Ахматовой. 
Она до сих пор остается лю-
бимой поэтессой, но со вре-
менем появились и другие 
увлечения: Новелла Матвее-
ва, Сильва Капутикян, Мира 
Тлябичева… К абазинской 
поэтессе Фатима до сих пор 
относится с особым почте-
нием, считая ее человеком 
высокой культуры, княгиней 
абазинского поэтического 
слова.

Через год после посту-
пления в литинститут Фатима 
вышла замуж, в связи с чем 
пришлось переводиться на 
заочное отделение. Поэтиче-
ским семинаром на первом 
году обучения руководил Лев 
Ошанин, а затем – извест-
ный поэт и песенник Роберт 
Рождественский. «Был ис-
ключительно хорошим руко-

водителем», – отзывается о 
нем Ф. Апсова и рассказы-
вает, как много она почерп-
нула из общения с Робертом 
Ивановичем, из творческой 
атмосферы, витавшей в сте-
нах института. Обретенные 
знания, навыки, культура сти-
хосложения естественно от-
разились на стихах, которые 
вошли в ее первые сборники, 
выпущенные в соавторстве 
с А. Кмышевым и Х. Натхо-
вым «Наша земля» (1980), с 
Г. Ионовым и Х. Аджибеко-
вым «Цветы жизни» (1985). 
Первую самостоятельную 
поэтическую книгу «Утрен-
няя звезда» Фатима издала в 
1990 г. В них она выступила 
лириком. Затем последова-
ли две детские книжки: «Моя 
маленькая свирель» (1993) 
и «Озорные козлята» (1995), 
вышедшие при помощи пред-
принимателя Адама Дагу-
жиева, о котором автор вспо-
минает с большой теплотой и 
благодарностью. 

Фатима вырастила троих 
детей. И вот, пока они были 
маленькими, она одно время 
работала в садике. Детей в 
группе было 20-30. «Хлопот-
но, конечно, было с ними, но, 
бывало, уложишь их спать, 
послушаешь их мирное со-
пение, и на душе становится 
светло-светло», - рассказы-
вает Апсова. Такое лириче-
ское состояние побуждало 
к созданию таких же прони-
занных светом произведений 
для ребят. Так, в ее творче-
ской летописи приоткрылась 
новая страница: стихи, сказ-
ки и рассказы для малышей. 

Когда Фатима была при-
нята корреспондентом газе-
ты «Коммунизм алашара» 
(1980), там существовала 
рубрика «Свети, свети, звез-
дочка!». Это тоже явилось 
мотивацией для обраще-
ния к детской тематике. Так, 
«Моя маленькая свирель» и 
«Озорные козлята» явились 
своеобразным результатом 
соприкосновения с миром 
малышей. Но, раз приот-
крывшись, детская страница 
не торопится закрываться: 
Фатима до сих пор публикует 
свои произведения в журна-
ле «Утренняя звезда», изда-
ваемом АНО «Алашара».

Окончание на 4-й стр.

«Пишу,  когда не писать
уже невозможно» 

С января 2021 года рос-
сийские школьники долж-
ны учиться по новым пра-
вилам. Обучение в две 
смены, запрет на использо-
вание в школах мобильни-
ков, новый порядок приема 
в 1-й класс, специальные 
требования к электронным 
средствам обучения – все 
это уже стало предметом 
обсуждения в соцсетях. 
Измерение температуры, 
антисептики для рук, отме-
на массовых мероприятий 
- все эти санитарные меры 
останутся еще как минимум 
на один год. Постановлени-
ем главного государствен-
ного санитарного врача РФ 
требования к работе школ 
и других детских организа-
ций в условиях пандемии 
продлены до 2022 года.

КАКОВА цЕнА 
СОцИАльнОй 
дИСТАнцИИ?

В предписании Роспо-
требнадзора есть свои «плю-
сы»: за каждым классом 
будет закреплен отдельный 
учебный кабинет, в котором 
дети должны учиться по всем 
предметам. Теперь учителя 
будут приходить в классы к 
детям, а не наоборот. Исклю-
чение составят физкультура, 
ИЗО, труд, технология, физи-
ка, химия, которые требуют 
специального оборудования. 
Но для соблюдения соци-
альной дистанции учиться 
дети будут в две смены: 1, 
5, 9-11 классы и классы для 
ребят с ограниченными воз-
можностями – в первую сме-
ну; остальные классы могут 
обучаться во вторую смену. 
Количество уроков также 
ограничено: для 1-х классов 
– не больше 4 уроков и 1 раз 
в неделю – 5 уроков; для 2 – 4 
классов не больше 5 уроков 
и 1 раз в неделю 6 уроков, 

за счёт урока физкультуры; 
для 5 – 6 классов – не более 
6 уроков; для 7 – 11 классов 
– не более 7 уроков. Никаких 
«нулевых» уроков больше 
не будет. Перемены должны 
составлять не меньше 10 
минут. Отговорка преподава-
телей «звонок - это для учи-
теля» теперь, судя по всему, 
больше работать не будет. 
Занятия второй смены долж-
ны заканчиваться не позднее 
19 часов. В новых правилах 
сделан особый акцент на 
том, что профильное обуче-
ние в 10-11 классах не долж-
но приводить к увеличению 
нагрузки.

Возможный перевод на 
«двухсменку» большинство 
родителей не порадовал. «А 
если у ребёнка кружки или 
секции, в них по ночам зани-
маться? Был у нас опыт вто-
рой смены, не дай бог повто-
рить! Пусть бы своих детей 
по таким правилам и учили», 
- возмущается Анна Иванова 
из Черкесска.

Про загруженность учите-
лей при двухсменном обуче-
нии в новых правилах также 
ничего не сказано. В этой 
связи педагоги пребывают 
в недоумении. Они теперь в 
школе жить должны?

«дВОРОВАя ШКОлА» - 
ЕдИнСТВЕннЫй ВЫБОР?

Еще одна новинка – по-
рядок приема в первый 
класс, утвержденный Мин-
просвещения РФ. Теперь за-
пись в первый класс будет 
начинаться 1 апреля и за-
канчиваться 30 июня. Если 
ребенок живет не на «участ-
ке» школы, то приносить за-
явление родителям будущих 
первоклассников нужно с 6 
июля. Прием будет идти до 
заполнения свободных мест, 
но не позднее 5 сентября. 
Выходит, учиться в «дворо-
вой школе», а не там, где хо-
чется, судя по всему, теперь 
будут вынуждены почти все. 
Вариантом выбора будут, ве-
роятно, лишь частные шко-

лы. Это подтверждает еще 
одно нововведение. Соглас-
но новым требованиям Ро-
спотребнадзора, теперь уче-
ники не должны добираться 
до учебного заведения слиш-
ком долго. Школа должна 
быть в пешей доступности 
– в 500-800 метрах от дома в 
городе и в одном километре 
в сельской местности. Если 
дети ходят пешком на боль-
шие расстояния, то школа 
должна организовать транс-
порт для их доставки.

 Среди родителей это уже 
вызвало массу вопросов. 
«Каждое утро на занятия ре-
бят привозил автобус. Води-
тель исправно проезжал по 
станицам, хуторам и аулам и 
привозил детей в школу. А по-
том случился карантин и но-
вые требования. Я говорю о 
тех рекомендациях, где клас-
сы не должны пересекаться, 
уроки должны начинаться и 
заканчиваться в разное вре-
мя, а дети должны соблюдать 
социальную дистанцию. Как 
теперь будут учиться дети, 
которых привозят в школу из 
разных населенных пунктов 
на одном автобусе? Как быть 
с тем, что занятия будут на-
чинаться и заканчиваться у 
разных классов в разное вре-
мя?» - недоумевает Лидия 
Вершина, мать двоих школь-
ников.

МОБИльнИКАМ В ШКОлЕ 
ТЕПЕРь нЕ МЕСТО

В новых требованиях 
Роспотребнадзора особо 

оговаривается использова-
ние электронных средств 
обучения. Школьникам будет 
запрещено пользоваться в 
процессе учебы мобильны-
ми телефонами и смартфо-
нами, так как они негативно 
влияют на зрение. Но можно 
использовать компьютер или 
планшет, пояснили в пресс-
службе Министерства про-
свещения. Как школьникам 
носить с собой тяжелые ноут-
буки, где их хранить в школе 
- Роспотребнадзор не уточ-
няет. Кроме того, санитар-
ные правила устанавливают: 
минимальная диагональ для 
монитора компьютера или 
ноутбука - не менее 39,6 см, 
для планшета - 26,6 см. Ис-
пользование мониторов на 
основе электронно-лучевых 
трубок в образовательных 
организациях не допускает-
ся. Общая продолжитель-
ность использования элек-
тронных средств обучения на 
уроке не должна превышать 
35 минут. При этом новые 
предписания Роспотребнад-
зора странным образом не 
учитывают одно обстоятель-
ство: в России подключение 
к Интернету школ и больниц 
завершится в 2021 году.

Учителя и директора 
школ приветствовали эту 
меру. Директор гимназии № 
9 г. Черкесска Вадим Куба-
хов считает, что подобное 
решение абсолютно пра-
вильно. «Запрет этот назре-
вал давно. Мобильникам и 
игрушкам в школе не место. 

Запрет их будет способство-
вать концентрации внимания 
и повышению дисциплины 
учащихся», - считает Вадим 
Викторович. 

А вот родители не в вос-
торге. «Будьте добры тогда 
обеспечить детей ноутбука-
ми. У меня нет возможности 
купить троим детям по ноут-
буку», - пишет в соцсетях Та-
мара Агеева из Зеленчукской. 
«А если родители не в состо-
янии приобрести означенную 
технику, ребёнок учиться не 
будет или государство план-
шет подарит? Достаточно 
большое количество детей 
вообще только телефоны и 
имеют», - задается вопросом 
Людмила Симоненко, мать 
троих школьников.

нОВШЕСТВА 
В АТТЕСТАТАх И ЕГЭ
Новые правила коснулись 

и образовательных стандар-
тов. Так, с 4 января 2021 года 
из списка обязательных пред-
метов для ЕГЭ в 11-х классах 
исключен иностранный язык. 
Обязательными предметами 
остались русский язык с ма-
тематикой. 

Станет проще тем, кто не 
одарен в пении, рисовании 
или физкультуре. По учеб-
ным предметам «Изобрази-
тельное искусство», «Музы-
ка» и «Физическая культура» 
допускается отметка «За-
чтено». Об этом говорится в 
новом порядке выдачи атте-
статов об основном общем и 
среднем образовании.

Пока ясно одно: новые 
правила, вводимые Роспо-
требнадзором и Минпросве-
щения, оставляют больше 
вопросов, чем ясности. Оста-
ется открытым и вопрос о 
бюджетном финансировании 
образовательных организа-
ций в связи с новыми норма-
тивами. И невольно возника-
ет один вопрос: почему у нас 
все реформы состоят только 
из ограничений? Где улучше-
ния, где финансирование? А 
пока воистину остается вспо-
минать только извечную рос-
сийскую максиму: «Строгость 
законов компенсируется не-
обязательностью, а часто и 
полной невозможностью их 
исполнения».

 Ольга МИхАйлОВА.
При подготовке матери-

ала использована инфор-
мация с сайта «Юридиче-
ский проект Мама Знает».

Ракурс

Учиться по новым 
правилам. А как? Окончание.

 Начало на 2-й стр.

ЭлЕКТРОннЫЕ 
ТРудОВЫЕ КнИжКИ
С 1 января 2021 года 

работникам, трудоустраи-
вающимся впервые, будут 
оформляться исключитель-
но электронные трудовые 
книжки. Для остальных ра-
ботников бумажный носи-
тель может быть сохранён на 
протяжении всего 2021 года, 
о чём работнику нужно будет 
написать работодателю со-
ответствующее заявление.

РЕГулИРОВАнИЕ 
удАлённОГО 

(дИСТАнцИОннОГО) 
ТРудА

В Трудовом кодексе поя-
вятся статьи, регулирующие 
права и обязанности работ-
ника, работающего удалённо 
(дистанционно). Будут уре-
гулированы рабочее время 
и порядок учёта рабочего 
времени, заработная плата, 
электронный документообо-
рот компании и т.д.

Удалённая работа будет 
3-х видов: постоянная, вре-
менная и комбинированная.

МРОТ РАССчИТАЮТ 
В ПОльЗу ГРАждАн
С 1 января 2021 года ми-

нимальный размер оплаты 
труда и прожиточный мини-

мум (ПМ) будут рассчиты-
вать, исходя из медианной 
зарплаты, а прожиточный 
минимум отвяжут от продо-
вольственной корзины. По 
расчётам Минтруда, в 2021 
году МРОТ вырастет на 5,5 
процента - до 12 792 рублей 
(сейчас 12 130 рублей), к 
2023 году — до 14 176 ру-
блей. В окончательном чте-
нии депутаты планировали 
принять закон, который по-
зволит увеличить доходы 
почти четырёх миллионов 
россиян.

АлКОГОль И СИГАРЕТЫ 
СТАнуТ дОРОжЕ

Акцизы на сигареты выра-
стут на 20%, в соответствии 
с принятым этой осенью за-
коном. Вследствие повыше-
ния акцизов, как утверждают 
представители Министер-
ства финансов, пачка сига-
рет подорожает в среднем на 
20 руб.

Акцизы на алкогольную 
продукцию повысят лишь на 
4%. Такой небольшой рост 
в Минфине объясняют под-
держкой развития виноделия 
и виноградарства в России.

С 2021 г. весь алкоголь, 
который реализуется в Рос-
сии: и зарубежный, и сде-
ланный в стране, — станут 
продавать с федеральными 
спецмарками «Гознака». Ис-
пользование единой марки-

ровки, как считает Минфин, 
уменьшит время на создание 
марок с того момента, когда 
размещают заказ, до того, 
как их получит заказчик. 

ПЕнИ ЗА нЕСВОЕВРЕМЕн-
нуЮ ОПлАТу уСлуГ жКх

В апреле-мае 2020 года 
из-за внезапной пандемии 
были введены послабления 
для владельцев жилых поме-
щений в виде отмены пени, 
штрафов и неустоек за нео-
плату услуг ЖКХ. С 1 января 
практика начисления пени 
за неоплату или просрочки в 
оплате за услуги ЖКХ возоб-
новлена.

Небольшое изменение 
в правилах получения суб-
сидии на оплату услуг ЖКХ: 
имеющим на это право граж-
данам теперь не нужно будет 
подтверждать отсутствие у 
них задолженностей по опла-
те услуг ЖКХ для возможно-
сти оформления субсидии.

ОТМЕнА ЕнВд
Единый налог на вменён-

ный доход с 1 января 2021 
года отменён. Такой режим 
налогообложения предпо-
лагал, что ИП и ООО могли 
уменьшить сумму налога на 
сумму платежей, взносов и 
пособий, уплаченных за ра-
ботника.

Подготовила 
Армида КИШМАхОВА.

Новинки 
законодательства с января

Проект «Мобильный тех-
нопарк «на колесах» реали-
зуется в Карачаево-Черкесии 
с ноября прошлого года. И 
уже образовательные сессии 
проведены в очном формате 
в СОШ № 1 ст. Зеленчукской, 
СОШ № 1 ст. Кардоникской, 
СОШ № 2 ст. Преградной, 
СОШ № 1 с. Курджиново. Об-
разовательная деятельность 
проводилась по направле-
ниям: «Виртуальная и до-
полненная реальность и IT-
технологии», «Робототехника 
и промышленный дизайн», 

«Геоинформационные техно-
логии и аэротехнологии»... В 
наступившем году, сообщает 
республиканский Центр до-
полнительного образования 
детей, уже началась образо-
вательная сессия в СОШ №1 
ст. Сторожевой. Вливаться в 
учебный процесс детям по-
сле каникул нелегко, но пе-
дагоги мобильного технопар-
ка «Кванториум 09» смогли 
заинтересовать учащихся и 
сделать занятия увлекатель-
ными и познавательными. 

Отлично показали себя 
на прошедшей в Нальчике 
пятой Международной олим-
пиаде искусств «Таланты Ев-
разии» народный ансамбль 
«Ридада» и студия танца из 

КЧР. По информации Мини-
стерства культуры КЧР, кол-
лективы стали обладателями 
Гран-при в номинации «На-
родный танец» и золотой ме-
дали в номинации «Народно-
стилизованный танец».

Первое место заняла 
на Всероссийском онлайн-
Кубке по быстрым шахма-
там (Блиц 3+0) команда Ust-
Dgeguta, представляющая 
Усть-Джегутинский муници-
пальный район. В составе 
команды: работники район-
ной спортивной школы М. 
Баббучиев и А. Шаповалов, 
преподаватель Дома творче-
ства детей и молодежи Усть-
Джегутинского района А. Бат-
дыев.
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30 декабря 2020 г. не
стало нашего товарища,
члена КПРФ, бывшего
второго секретаря Кара�
чаево�Черкесского обко�
ма КПСС Темирова Умара
Ереджибовича.

Родился Умар Ереджи�
бович 30 ноября 1932
года.

После окончания се�
милетней школы в ауле
Хумара учился в област�
ной школе�интернате, ко�
торую окончил с серебря�
ной медалью.

Трудовую деятель�
ность начал в семилетней
школе аула Кош�Хабль
учителем, затем был из�
бран секретарём Хабезс�
кого райкома ВЛКСМ. Был
призван в ряды Воору�
жённых Сил в сентябре
1953 года. После демоби�
лизации избран секрета�
рём Икон�Халкского рай�
кома ВЛКСМ, вскоре пос�
ле этого — зав. отделом
Черкесского обкома ком�
сомола.

В 1959—1962 годах �
1�й секретарь Хабезско�

го райкома КПСС.
В 1962—1965 годах �

слушатель АОН при ЦК
КПСС.

ТЕМИРОВА
Умара Ереджибовича

Памяти

С сентября 1965 года
по август 1991 года — сек�
ретарь, 2�й секретарь Ка�
рачаево�Черкесского об�
кома партии.

Делегат XIII  съезда
ВЛКСМ, XXIII — XXVIII
съездов КПСС.

Делегат от РФ на пар�
ламентской ассамблее
Совета Европы в 1991—
1993 годах.

С 1990 по октябрь 1993
года — народный депутат
РСФСР/РФ, член Верхов�
ного Совета РФ, коорди�
натор депутатской фрак�
ции «Суверенитет и равен�
ство» Верховного Совета
РСФСР/РФ, председатель
подкомиссии по федера�
тивным и национальным
отношениям комиссии
Верховного Совета РФ по
делам республик.

С января 1994 года по
сентябрь 2000 года — ру�
ководитель аппарата ко�
митета Государственной
Думы РФ по делам наци�
ональностей.

Карачаево�Черкес�
ский республиканский
комитет КПРФ выражает
соболезнования родным
и близким Умара Ереджи�
бовича.

Коллектив АО «Распределительная сетевая компания»
выражает искренние соболезнования родным и близким в
связи с преждевременной смертью генерального директо�
ра АО «Черкесские городские электрические сети»

ЛАКАЗОВА Корнея Закериевича.
Светлые воспоминания о человеке, который честно и

достойно прожил свою жизнь, навсегда останутся в нашей
памяти.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются кадастровые рабо�
ты в связи с исправлением ошибки в местоположении границ
смежных з/у с к.н: 09:01:0010401:1098:1076, расположенных по
адресу: КЧР, Адыге�Хабльский р�н, АКХ Старо�Кувинск, поле
№14 и поле №14 уч�к №16�17.

Согласование границ и ознакомление с проектом межева�
ния з/у возможно по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али�
Бердуковский, ул. Комсомольская, 13.

Обоснованные возражения относительно вышеуказанного
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объяв�
ления по вышеуказанному адресу.

Заказчиком кадастровых работ является Шенкао Альбина
Арабиевна, проживающая по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Ор�
джоникидзе, д. 3, тел. 8 938 032 57 01.

Кадастровым инженером Койчевым Али Сагидовичем (ква�
лификационный аттестат № 09�13�53, г. Черкесск, ул. Октябрь�
ская, 301а, ком. 404; 8 (878�2) 27�42�73; email:
zemlya_pravo@mail.ru) выполняются работы по подготовке про�
ектов межевания в связи с образованием земельных участков
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности
из земельных участков с кадастровыми номерами:
09:02:0000000:6472;6473;6474, по адресу: РФ, КЧР, Прикубанс�
кий р�н, КДСХП Счастливое, поле 25 (пашня 4,22 га � 1 доля).
Заказчиком кадастровых работ является Айбазова Оксана Рус�
лановна (г. Черкесск, ул. Ленина, 52, кв. 78, тел. 8 928�385�74�
84). С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301а, ком.
404. Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания принимаются в течение 30 дней со дня опуб�
ликования объявления.

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57) про�
водит кадастровые работы по уточнению границ земельного
участка с КН 09:01:0090002:536, расположенного по адресу:
КЧР, Адыге�Хабльский район, а. Адыге�Хабль, ул. Чистая, 13.
Заказчиком работ является Кяков Альберт Назирович (а. Ады�
ге�Хабль, ул. Полевая, д. 8, тел.: 8�928�655�54�96). С проектом
межевого плана земельного участка можно ознакомиться по
адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Куму�
кова, д. 57. Кадастровые номера смежных землепользовате�
лей, с которыми необходимо согласовать границы:
09:01:0090002:565, 09:01:0090002:538, 09:01:0090002:534. Со�
брание о согласовании местоположения границ земельного
участка состоится по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�
Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57, в 11 часов «20» января 2021
г. При проведении согласования местоположения границ зе�
мельного участка при себе необходимо иметь документ, удо�
стоверяющий личность, а также документы на земельный
участок. Возражения относительно границ земельного участка
принимаются в течение месяца со дня выхода объявления по
адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Куму�
кова, д. 57.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута,
ул. Щекута, д. 38, кв. 77; e�mail: bekbulatovrus@mail.ru,
тел.89283920867) выполняются работы по подготовке проек�
тов межевания земельных участков, выделяемых в счет доли
в праве общей собственности, с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:955, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле №31 (се�
нокос) площадью по 1,67 га.

Заказчиком кадастровых работ является Батчаев Казбек
Халитович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегу�
та, ул. Рабочая, дом 78. Тел. 89280347609).

09:07:0000000:4737, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, РГУП «Горный», поле №17 (сено�
кос) площадью 0,8 га.

Заказчиком кадастровых работ является Салпагаров Иль�
яс Мекерович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Совхозная, дом 4. Тел. 89054221531).

09:02:0000000:7453, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Прикубанский район, СХА имени «Красных Партизан», брига�
да №4, поле №28, урочище Ленивый, площадью 2,0 га.

Заказчиком кадастровых работ является Урусов Кылыч�
бий Салихович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Братская, дом 13. Тел. 89280264303).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�
Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77. Возражения относительно
размеров и местоположения границ земельного участка при�
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования данного
объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.
Усть�Джегута, ул. Щекута, 38, кв.77.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26
июня 1992 года № 3132�I «О статусе судей в Российской
Федерации» Квалификационная коллегия судей Карачаево�
Черкесской Республики объявляет об открытии конкурса
на замещение вакантной должности заместителя предсе�
дателя Черкесского городского суда Карачаево�Черкесской
Республики � 1 должность.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи
5 вышеназванного закона, принимаются от претендентов на
указанную вакантную должность с 19 января 2021 года с по�
недельника по четверг � с 14.00 до 17.00 часов, в пятницу � с
14.00 до 16.00 часов по адресу: 369000, Карачаево�Черкесская
Республика, город Черкесск, ул. Маджира Гаджаева, дом 4,
кабинет № 34.

Последний день приема документов � 19 февраля 2021
года.

Телефоны для справок: 8 (878�2) 22�03�51, 26�25�69.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сооб�

щено дополнительно.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

� Известно, что обмен
веществ есть у всех жи�
вых организмов, включая
растения. Так что же это
такое, говоря доступным
языком?

� Привычная фраза «об�
мен веществ» означает ре�
гулярное обновление всего
организма: кожи, ногтей,
волос, остальных тканей.
Для их построения или вос�
становления нужны «кирпи�
чики» (в первую очередь �
белки и жиры), а также «ра�
бочая сила» � энергия. Обо�
рот энергии, необходимой
для подобных процессов, и
называют метаболизмом,
который делится на основ�
ной (базальный), который
происходит постоянно,
даже во сне, и дополнитель�
ный, связанный с любой
иной активностью. Энерго�
затраты при основном об�
мене — это калории, кото�
рые уходят на поддержание
температуры тела, работу
сердца, почек, лёгких, не�
рвной системы. Кстати, при
основном обмене в 1 300
килокалорий 220 из них
приходятся на работу моз�
га. Считается, что самый
быстрый метаболизм � у
колибри, а самый медлен�
ный � у ленивца.

� В соцсетях не раз ви�
дела калькуляторы, по�
зволяющие рассчитать
скорость своего базаль�

ного обмена на основе
пола, возраста и индекса
массы тела. Это реально?

� Да, сейчас в Интернете
множество различных мето�
дов расчета базального об�
мена, но в действительнос�
ти не так просто узнать, ка�
кой он на самом деле. Не
совсем верно и бытующее
мнение, что медленный
метаболизм – это плохо. Да
и слишком быстрый обмен
веществ тоже может нанес�
ти вред. Нормальный мета�
болизм � это когда все по�
требности организма в
энергии и питательных ве�
ществах обеспечиваются
без симптомов нарушений
здоровья; при правильном
обмене все ткани обновля�
ются с нормальной скорос�
тью.

� А о чем тогда говорят
отклонения от нормы?

� В некоторых случаях и
быстрый, и медленный об�
мен веществ может свиде�
тельствовать о каких�то за�
болеваниях. Так, ускорен�
ный метаболизм может по�
явиться при нарушениях
гормонального статуса и
привести к проблемам фор�
мирования костей и мышц у
детей и подростков, ослаб�
лению иммунитета, приос�
тановке роста, тахикардии и
анемии. А вот слишком мед�
ленный обмен ведет к из�
лишнему накоплению жиро�
вых отложений и ожирению,
увеличивая риск сердечных
заболеваний, повышенного
артериального давления и
сахарного диабета. Кстати,
с возрастом обмен веществ
тоже замедляется: предпо�
ложительно в среднем где�
то на 5 % за каждые десять
лет, прожитые после 30–40.

Причиной могут также стать
гормональный статус, пони�
женная подвижность, умень�
шение мышечной массы, а
еще беременность и роды.

� Если обмен веществ
замедлился по каким�то
причинам, на это можно
как�то повлиять?

� Изменять скорость
метаболизма стоит только
при его нарушениях, и за�
ниматься этим должны ме�
дики. Например, при нару�
шении функции щитовид�
ной железы ставят диагноз
и назначают лечение врачи�
эндокринологи. Часто со�
вершенно здоровые люди
пытаются ускорить свой
обмен веществ, чтобы все
спокойно есть и жить, не
задумываясь о лишнем
весе, при этом не пропадая
сутками в спортзале или
бассейне. Но далеко не все
способы безопасны или
даже легальны. Так, препа�
раты на основе стероидных
гормонов и некоторые нар�
котические средства дают
быстрый эффект, но их при�
менение сопряжено с высо�
кими медицинскими риска�
ми и нарушением закона.

� Можно ли ускорить
метаболизм без вреда
здоровью?

� Статические факторы
метаболизма (наследствен�
ность, пол, тип телосложе�
ния, возраст) не поддаются

коррекции, а вот на динами�
ческие параметры (масса
тела, психоэмоциональное
состояние, организация ра�
циона, уровень выработки
гормонов, физические на�
грузки) повлиять можно.
Если правильно их скоррек�
тировать, можно в некото�
рой степени ускорить или
замедлить метаболизм,
ведь скорость обмена зави�
сит от взаимодействия все�
го перечисленного. Но итог
будет зависеть от особен�
ностей генетики и устойчи�
вости всей системы обме�
на человека. В первую оче�
редь можно повысить об�
щую повседневную актив�
ность и увеличить мышеч�
ную массу. Чем больше
энергии израсходовано в
течение дня, тем больше
калорий сожжёт организм
во сне, чтобы восстановить
свои резервы; чем больше
масса мышц, тем больше
энергии нужно на поддер�
жание их жизнедеятельно�
сти. Всемирная организа�
ция здравоохранения реко�
мендует 75–150 минут ин�
тенсивной (или 150–300
минут умеренной) аэробной
нагрузки в неделю, это как
пройти 7–8 тысяч шагов в
день. Среди их рекоменда�
ций и выполнение силовых
упражнений два раза в не�
делю или чаще.

� Как и чем помочь соб�

ственному обмену ве�
ществ?

� Для этого необходимы
два фактора: сбалансиро�
ванное питание и оптималь�
ная физическая нагрузка
без изнурительных трени�
ровок.  Больше ходите пеш�
ком, ешьте овощи и зелень,
не курите и не злоупотреб�
ляйте алкоголем — это
стандартные рекомендации
по профилактике самых
разных, в том числе обмен�
ных, нарушений. Стоит так�
же помнить, что красота и
условная «идеальная фигу�
ра» не одно и то же, а пого�
ня за навязанными стандар�
тами может навредить здо�
ровью.

� А что вы можете ска�
зать о популярных сегод�
ня диетах и голодании?

� Крайности могут приве�
сти к обратному результату
� организм включает «реак�
цию выживания», так как ему
не хватает поступающей
энергии, и темп обмена на�
чинает замедляться. Опять
же после длительного голо�
дания подсознание «требу�
ет» вернуть в многократном
размере то, что так долго
было в дефиците, и человек
невольно начинает пере�
едать. Это объясняет, поче�
му после радикальных диет
вес так легко возвращается
и даже увеличивается. Еще
крайности в питании могут

нарушить сбалансирован�
ную работу островков под�
желудочной железы, выра�
батывающих инсулин. По�
скольку эндокринные про�
цессы сложно взаимосвяза�
ны и повышение уровня од�
них гормонов приводит к
увеличению или снижению
других, под удар попадает
вся эндокринная система.
Это окончательно нарушает
скорость обмена, часто в не�
предсказуемом направле�
нии. Так что все хорошо в
меру.

� А какое питание вы
можете посоветовать для
разгона метаболизма?

� Когда вы идете в мага�
зин, важно понимать энер�
гетическую ценность тех
или иных продуктов. Напри�
мер, в 100 г мороженого
питательной ценности
меньше, чем в 100 г авока�
до, потому что из глюкозы
синтезируется в 4 раза
меньше молекул АТФ (носи�
теля энергии), чем из по�
лезного жира авокадо. Кро�
ме того, сладкое раскарм�
ливает патогенную микро�
флору кишечника и парази�
тов, и лучше его ограничить.
Могу порекомендовать нор�
мальное 3�разовое питание
без перекусов. Но если
очень хочется что�то
съесть, пусть это будут оре�
хи и овощи.

� А что с водой? О том,

как нужно правильно ее
пить, тоже немало интер�
нет�указаний…

� Наш организм зачас�
тую путает голод с жаждой,
что вынуждает нас пере�
едать. Поэтому необходимо
выпивать свою дневную
норму воды из расчёта 30
мл/кг веса в сутки минимум.
Вода должна быть тёплая и
в промежутках между при�
ёмами пищи. Заодно это
наладит и желчеотток.

� В связи с метаболиз�
мом часто употребляют
слово «нутрицевтики»…

� Все нутрицевтики: ин�
сулиносенситайзеры, энер�
готоники, витамины, веще�
ства, поддерживающие
функцию эндокринных ор�
ганов, � назначаются толь�
ко врачом по результатам
обследования и выявления
дефицитарных состояний.
«Самоназначениями» здесь
можно только навредить! А
напоследок сообщу один
интересный, а главное –
позитивный факт. Состав
нашей кишечной микро�
флоры тоже влияет на ско�
рость обмена веществ. И
вот недавно была открыта
очень интересная бактерия
� аккермансия, которая при�
мечательна тем, что спо�
собствует снижению веса.
Люди, имеющие её на сли�
зистой оболочке кишечни�
ка, не склонны к набору
веса. В настоящее время
ведутся разработки проби�
отика с ней. Так что недале�
кое будущее может нас по�
радовать.

Лариса НИКОЛАЕВА.

Уроженец Карачаево2
Черкесии Альберт Огузов
завоевал бронзовую на2
граду десятого междуна2
родного турнира «Мас2
терс», который проходил
с 11 по 13 января в столи2
це Катара Дохе.

Состязания собрали
сильнейших дзюдоистов
планеты � лидеров мирово�
го рейтинга. По информа�
ции Федерации дзюдо Рос�
сии, в спор за победу всту�
пили 399 спортсменов из 69
стран мира, в том числе 29

Спорткурьер

Завоевал бронзу «Мастерса»
� из нашей страны.

В первый же день сорев�
нований Альберт в весовой
категории до 60 кг завоевал
первую в своей спортивной
карьере бронзовую награду
престижного турнира по
дзюдо, который лишь не�
много уступает по значимо�
сти Олимпийским играм и
чемпионатам мира. Он по�
бедил во всех встречах, дой�
дя до четвертьфинала, где
уступил чемпиону Европы�
2016 французу Валиду Хяру.

В поединке за бронзу
Альберту противостоял его
соотечественник Яго Абу�
ладзе, осенью прошлого
года выигравший турнир

«Большой шлем» в Буда�
пеште и завоевавший се�
ребряную медаль на «Евро»

в Праге. Успех Альберту
Огузову принесли две стре�
мительные атаки: на первых
секундах и за минуту до
конца основного времени
встречи.

Бронза Альберта стала
одной из пяти медалей, за�
воеванных российской
сборной на прошедшем
турнире.

Напомним, что в настоя�
щее время А. Огузов пред�
ставляет Ханты�Мансийский
автономный округ. Но путь в
большой спорт он начинал в
Черкесске, занимаясь у зна�
менитого тренера Вячесла�
ва Пчелкина. И именно
здесь, добившись не одной
серьезной победы, он зая�
вил о себе как о перспектив�
ном дзюдоисте...

Соб. инф.

Окончание.
Начало на 3�й стр.

Работе в редакции аба�
зинской национальной га�
зеты были отданы многие
годы, но, когда в 2000 г. ос�
вободилось место старше�
го редактора Карачаево�
Черкесского книжного из�
дательства, Ф. Апсова пере�
шла туда, а с 2013 г. испол�
няет обязанности главного
редактора этого же изда�
тельства. И самые значи�
тельные свои книги, как
представляется, она выпу�
стила за последние годы:
«Моя песня» (2005), «Здесь
ты не один...» (2011), «Свет
надежды» (2016), «Родной
язык – моя судьба» (2020).
Таким образом, на сегодня
она является автором девя�
ти книг. Ее стихи и рассказы
в переводе на немецкий
язык были опубликованы в
журналах «Георгика» (№ 31,
2008), «Бавюлон» (№ 1,
2015), включены в сборник
«Абазинская проза» (Люд�
вигсбург, 2014), изданный в
Германии. Также ее произ�
ведения вошли в антологии
современной литературы
народов России «Детская
литература» (М., 2017) и
«Поэзия» (М., 2017).

В рукописной автобиог�
рафии, созданной в середи�
не 1990�х гг., Фатима Нур�
магометовна, как и Мира
Тлябичева в свое время,
затрагивала сложную про�
блему взаимоотношений
между поэзией и женщи�
ной, особенно – женщиной�
горянкой. Для нее на пер�
вый план зачастую выходи�
ли обязанности жены и ма�
тери, многое другое, засло�
нявшее собой ту духовно�

«Пишу, когда не писать
уже невозможно»

возвышенную сферу, кото�
рая является главной для
творческой личности: «Жен�
щина�поэтесса вынуждена
вести постоянную борьбу с
ежедневными бытовыми
проблемами. Чтобы ощу�
тить себя творцом, она дол�
жна быть убеждена в своем
предназначении, должна
уметь отринуть все второ�
степенное, вырвать себя из
тины повседневных обыва�
тельских мелочей и посвя�
тить себя любимому делу. У
меня же жизненные вопро�
сы нередко берут верх, а
поэзия оказывается задав�
лена ими. Пишу только тог�
да, когда не писать уже не�
возможно».

В телепередаче «Доб�
рый вечер, республика!»
28 ноября 2019 г. журна�
лист Анжела Аджибекова
задала Фатиме Нурмаго�
метовне глобальный миро�
воззренческий вопрос:
«Что, по вашему мнению,
может спасти мир?» По�
этесса ответила: «Мир мо�
жет спасти только мило�
сердие и добро. Наша
жизнь станет лучше, если
мы будем внимательнее,
добрее друг к другу». А на
следующий вопрос веду�
щей «Если бы у вас была
возможность начать жизнь
сначала, вы изменили бы
что�нибудь?» было сказа�
но: «Я бы ничего не поме�
няла. Я бы пожелала толь�
ко, чтобы было меньше го�
рестных событий… Думаю,
что мне удалось осуще�
ствить то главное, к чему я
стремилась».

П. ЧЕКАЛОВ,
доктор филологиче2

ских наук, профессор.

Фатима АПСОВА
Я – ПРЕДКОВ ДОЧЬ

Я – Фатимат,
я и – Зарыля,

Зули, Саньят.
Я – предков дочь.

Веками находила силы
Судьбы невзгоды

превозмочь.
Была в огне –

и не сгорела,
Волна реки не унесла,
Из моря выбраться

сумела
И вновь дивилась,

что цела.
О, сколько слез

я проливала
И сколько бед

перенесла!
И после смерти

оживала
Под тенью своего креста.
Ваш стон сквозь

сотни лет, сестрицы,
Я слышу в утренней тиши.
И плачет боль

ночною птицей,
И ноют ссадины души.

НА ДОРОГЕ
На дороге удивленно

наблюдаю: муравей
Тащит колосок, что
крохи многократно тяжелей.
Сравниваю свою долю

с положеньем муравья:
Как могла такую ношу

пронести по жизни я?

НЕ ЖИТЬ БЕЗ ТЕБЯ
«Мне без тебя

не жить никак,
И нам с тобой

нельзя расстаться», –
Слова твои меня пьянят.
Бывает ли такое счастье?
«Нам без тебя

никак не жить», –
Сказали птички

утром ранним.
И жизнь раскручивает

нить –
Неужто счастье меня

манит?
«Не жить нам

без тебя никак», –
Шепнули нежно

лучи солнца.
О, слушать вас

приятно так!
И счастье, может быть,

проснется.
«Никак не жить мне

без тебя», 1
Земля, вращаясь,

мне кивает.
И я поверила в себя.
Ведь счастье – знаю я –

бывает!
***

Если больше
не люблю тебя,

Как понять, что мне
в осенний вечер –

Когда дождь со снегом,
дует ветер –

Кажется, весна
на белом свете?

Если больше
не люблю тебя.

Если ты не плачешь
обо мне,

Почему звезда,
мерцая нежно,

Наполняет душу мне
надеждой,

Возвращая в то,
что было прежде?

Если ты не плачешь
обо мне.

Если друг о друге
не грустим,

Отчего же родника
журчанье

В сердце отдается
постоянно

Светлой песнею
воспоминаний?

Если друг о друге
не грустим.

Перевод с абазинско�
го языка Г. ЧЕКАЛОВА.

В будущее — с нормальным метаболизмом
 Говоря о «быстром» или «медленном» метаболиз2

ме, мы обычно имеем в виду сохранение стройности
без особых усилий или склонность к быстрому набору
веса. Но обмен веществ по2разному отражается не
только на внешности. Например, за одно и то же вре2
мя у людей с быстрым метаболизмом на работу сер2
дца и мозга тратится больше энергии, чем у облада2
телей медленного обмена веществ. Кто2то при рав2
ных нагрузках может завтракать и обедать булочка2
ми, без проблем сжигая полученные калории, а дру2
гой будет динамично набирать вес. Что же нужно знать
о метаболизме и как не навредить себе, пытаясь его
изменить? Об этом наш разговор с врачом2терапев2
том, доктором превентивной и антивозрастной меди2
цины Людмилой ГЛУХОВОЙ.

Будьте
здоровы!

Телефон отдела рекламы
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